

Equipe

L'équipe de rédaction

Yves Maigne a passé vingt ans dans l'industrie au sein des sociétés Leroy-Somer et Photowatt, dans le développement des microcentrales hydrauliques et du solaire photovoltaïque dans les pays du Sud, avant de rejoindre la Fondation Énergies pour le Monde (Fondem) en tant que directeur. Dans cette ONG dédiée à l'accès aux services de l'électricité et aux énergies renouvelables, il participe à la conception et la réalisation de projets de terrain associant étroitement l'ensemble des parties prenantes, du partenaire financier, aux élus locaux et les usagers, sans oublier les opérateurs et les acteurs institutionnels nationaux et régionaux. C'est de la rencontre de ces partenaires, aux rôles indispensables et complémentaires, que naît l'idée de cet ouvrage. Il est membre de l'Académie des technologies et contribue aux travaux du Pôle Energie.

Gérard Madon a débuté sa carrière en 1975 comme ingénieur de recherches en énergies renouvelables au Sénégal. Il l'a poursuivie à partir de 1982 en tant que consultant spécialiste du développement durable, de l'énergie domestique et de l'électrification rurale au sein de bureaux d'études, notamment en tant que cofondateur et associé à Énergie, environnement et développement durable (MARGE, Toulouse). Il est intervenu dans plus de 50 pays, principalement en Afrique. Depuis 2015, il est président du conseil d'administration d'Enercoop Midi-Pyrénées, coopérative du réseau Enercoop fournisseur d'électricité d'origine 100% renouvelable en France.

Etienne Sauvage, ingénieur ESPCI/ENSAM, a débuté sa carrière en 2000 aux Comores sur un programme d'électrification par kits solaires. Il a ensuite travaillé pour le bureau d'études Transénergie dans l'ingénierie des programmes d'électrification de la zone Océan Indien, basé à Madagascar. Il poursuivi à partir de 2005 en tant qu'ingénieur consultant spécialisé dans la problématique de l'accès à l'eau et l'électricité en zone rurale, principalement dans les territoires insulaires du Pacifique, en Afrique et dans l'océan Indien. En 2007, il fonde le bureau d'études HACSE qu'il dirige, spécialisé dans l'électrification rurale décentralisée, partenaire privilégié de la Fondem depuis de nombreuses années.

Sarah Vignoles a assuré la coordination rédactionnelle de cet ouvrage. Depuis 2002, elle met sa formation et son expérience pluridisciplinaires au service de diverses organisations du secteur public et associatif. Elle a contribué à plusieurs publications sur le thème du Développement durable.

Les auteurs remercient leurs proches. Leur soutien leur a permis de travailler sereinement à cet ouvrage, en disposant du temps nécessaire et de lieux propices à la réflexion et l'écriture. Leur gratitude va également à Vincent Jacques le Seigneur, directeur général de la Fondation Energies pour le Monde, pour son appui et sa patience tout au long de la réalisation de ce projet.

Remerciements

Cet ouvrage collectif a été rendu possible grâce aux conseils, aux témoignages et à l'expertise de nombreux contributeurs.

Iconographie et coordination graphique

Marion Cubizolles

Contributeurs

Christian de Gromard, Marie-Christine Zelem

Etudes de cas

GRET/Juliette Darlu ; GERES/Marie-Noelle Reboulet ; ESF/Hervé Gouyet ; MARGE / Robert van der Plas, Maurice Pigaht et Samuel Martin ; FONDEM/ Celia Creff

Interviews

Jean-Louis Borloo et Lionel Zinsou

Camille André-Bataille, Hary Andriantatvy, Jean-Pierre Bresson, Arnaud Chabanne, Samy Chalier, Yann Chauvelin, Juliette Darlu, Guilhem Dupuy, Bernard Equer, Grégoire Gailly, Hervé Gouyet, Caroline Frontigny, Elodie Hestin, Sarah Holt, Boureima Kabre, Jean-Baptiste Lenoir, Olivier Oriol, Olivier Rasoldier, Stéphane Redon, Rodolphe Rosier, Vincent Renaud, Mamadou Saidou Diallo, Nicolas Saincy, Boubacar Sow

Relecteurs

François-Xavier Albouy, Bernard Equer, Abdou Fall, Iris Nicomedi, Bernard Tardieu, Marin de Viry

Experts

Renée Chao-Béroff, Alexandre Chavanne, Jean-Paul Louineau, Gérard Moine

Equipe Fondem

Valentin Benoît, Cyril Durieu, Alice Coureau, Vincent Jacques Le Seigneur, Isaure Marchand, Marie-Estelle Grison, Jérémy Ankri, Raphaël Sappey, Tanguy Poupert-Lafarge, Julie Trognon, Emilie Souchaud, Mehrin Ashraf

Président

Jean-Louis Borloo

Président Fondateur de la Fondation Énergies pour le Monde

Alain Liébard

La Fondation Energies pour le Monde remercie tout particulièrement les partenaires financiers sans lesquels l'ouvrage n'aurait pas pu voir le jour : l'ADEME, l'IFDD et Synergie Solaire. Elle remercie également tous les partenaires et les donateurs, grâce auxquels elle peut poursuivre sa mission et développer son expertise au service de l'accès à une électricité inclusive et durable.